

Presentación

En un contexto de creciente globalización e integración regional, que fomenta la interacción e interdependencia entre países sin que se observe una reducción significativa de las disparidades económicas, los Estados modernos enfrentan desafíos de gran trascendencia. Mientras que las barreras a la libre circulación de capitales y mercancías han tendido a demolerse, en los países receptores se asiste a una fuerte custodia de las fronteras y se levantan obstáculos para impedir el ingreso de trabajadores atraídos por la intensa demanda laboral. La extraordinaria complejidad del fenómeno migratorio y sus profundas implicaciones en la vida económica y social de los países involucrados hacen de la cuestión migratoria uno de los asuntos prioritarios de las agendas políticas nacionales, bilaterales y multilaterales.

En el caso mexicano, la emigración a Estados Unidos representa, por mucho, la realidad dominante del fenómeno de la migración internacional en el país. Tomando en cuenta la magnitud y complejidad de los procesos emigratorios, y la tendencia previsible de su continuidad en el futuro próximo, resulta imperioso proceder a un monitoreo sistemático y continuo del fenómeno, a fin de lograr un mayor conocimiento y comprensión de su naturaleza, dinámica, condicionantes e implicaciones.

A esa necesidad responde la *Encuesta sobre Migración en la Frontera Norte de México* (EMIF), proyecto que desde 1993 han venido realizando conjuntamente la Secretaría de Gobernación (SEGOB) —a través del Consejo Nacional de Población (CONAPO) y, en los últimos años, del Instituto Nacional de Migración (INM)—, la Secretaría del Trabajo y Previsión Social (STPS), El Colegio de la Frontera Norte (EL COLEF), y, desde el año 2004, la Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE).

En los trece años de su existencia, la EMIF ha generado un valioso cúmulo de información estadística, la cual permite conocer y analizar las tendencias y características de la migración laboral a Estados Unidos y a la Frontera Norte de México, así como de los mexicanos devueltos por las autoridades migratorias del país vecino.

La SEGOB —a través del CONAPO y del INM—, la STPS, la SRE y EL COLEF se complacen en poner al servicio de los usuarios la publicación de la Encuesta sobre *Migración en la Frontera Norte de México, 2004*. Por primera vez, y por motivos de simplificación analítica, la información es presentada en años calendario. Esta publicación incluye los principales resultados del año 2004, así como algunas variables seleccionadas para el año 1995 y el periodo comprendido entre 1999 y 2004.

La información derivada de la EMIF se ha convertido en una valiosa fuente de análisis de los procesos migratorios México-Estados Unidos. Las instituciones participantes esperan que esta décima publicación de la EMIF constituya un sustento de información válida y confiable para el desarrollo de investigaciones, la formulación de políticas y la toma de decisiones en la materia.

Noviembre de 2006.